

УДК 012Зелов+016:[01+002.2+02]

ББК 63.1(2)64-81Зелов Н.С.я1

DOI 10.25281/2411-2305-2024-5-151-158

**Г.А. Мельничук, З.И. Перегудова,
Н.В. Степанова, Л.Я. Мельничук**
**Николай Степанович Зелов —
больше чем подвижник**

Реферат. В статье дается краткий обзор трудового и творческого пути библиографа, историка-архивиста, краеведа, писателя, уроженца г. Весьегонска (ныне Тверская обл.) Николая Степановича Зелова, отметившего 28 июня 2024 г. свое 85-летие. Работая более 60 лет в Государственном архиве Российской Федерации, Н.С. Зелов стал инициатором создания архивохранилища личных фондов государственных и общественных деятелей России, в котором собраны материалы политиков, деятелей науки и культуры, библиографов, библиотечных работников.

Ключевые слова: Н.С. Зелов, Государственный архив Российской Федерации, документальные источники, библиография, архивное дело, история книжной культуры, краеведение, «Библиотека в контексте истории».

Для цитирования: Мельничук Г.А., Перегудова З.И., Степанова Н.В., Мельничук Л.Я. Николай Степанович Зелов — больше чем подвижник // Библиография и книговедение. 2024. № 5. С. 151–158. DOI: 10.25281/2411-2305-2024-5-151-158

Специалисты высоко оценивают научно-просветительскую и популяризаторскую деятельность библиографа, историка-архивиста, краеведа, журналиста и писателя Николая Степановича Зелова (рис. 1). Названия их статей подтверждают это: «Хранитель памяти о людях» (автор — заведующая кафедрой Историко-архивного института Российского государственного гуманитарного уни-

Геннадий Анатольевич Мельничук
независимый исследователь,
историк-архивист, член Союза писателей
России
Комсомольский пр-т, д. 13, Москва,
119146, Россия
nat922@yandex.ru

Зинаида Ивановна Перегудова
независимый исследователь,
доктор исторических наук
Зюзинская ул., д. 4, кор. 4, Москва,
117416, Россия
peregood1@rambler.ru

Наталья Владимировна Степанова
независимый исследователь,
член Союза журналистов России
Зубовский бул., д. 4, Москва,
119021, Россия
кандидат технических наук
nat922@yandex.ru

Лидия Яковлевна Мельничук
независимый исследователь,
инженер, член Союза краеведов России
Ленинградское шоссе, д. 52, Москва,
125212, Россия
nat922@yandex.ru



Рис. 1. Н.С. Зелов

верситета (РГГУ), д-р ист. наук, профессор Т.И. Хорхордина) [1], «Подвижник архивного и библиотечного дела» (заместитель главного редактора журнала «Отечественные архивы» канд. ист. наук Л.А. Кобелькова) [2], «Историк-архивист Божией милостью» (начальник отдела информационно-поисковых систем Государственного архива Российской Федерации (ГА РФ) канд. ист. наук О.Н. Копылова) [3], «Хранитель истории» (библиограф Весьегонской центральной библиотеки Г.Н. Савельева) [4] и др.

В июне 2024 г. Николай Степанович отметил свое 85-летие. Вся его жизнь связана с сохранением отечественного документального наследия и его по-

пуляризацией. Он родился 28 июня 1939 г. в Весьегонске Калининской (ныне Тверской) области, расположенном на берегу Весьегонского плеса Моложского залива Рыбинского водохранилища. Мама — Мария Кузьминична, урожденная Железнякова (1915—2003), работала парикмахером, отец — Степан Андреевич (1906—1941), трудился на местном винзаводе, известном на всю страну (завод сперва носил название «Клюквенный», так как перерабатывал клюкву, закупаемую у местного населения). Участник советско-финской войны, Степан Андреевич погиб осенью 1941 г., в начале Великой Отечественной войны.

Николая воспитывала мама. Позже в честь нее он взял псевдоним Железняков, который часто использовал в своих многочисленных статьях. После войны первые два класса он учился в сельской школе, затем семья переехала в Весьегонск. Здесь был замечательный учитель географии Федор Васильевич Степухин (1880—1962), педагог с дореволюционным стажем — школьники его просто боготворили. Он много путешествовал, очень интересно рассказывал, ставя в пример бывших учеников, добившихся жизненных успехов. Он прививал любовь к родине, призывал заниматься историей, краеведением. Николай был юннатом (так называли юных натуралистов, изучающих природоведение), собирал марки, открытки, монеты, много читал. Мечтал стать историком.

Летом 1952 г. трех весьегонских школьников (в том числе Николая) направили на областной слет юннатов в Калинин (ныне Тверь). Его выступление на слете было записано и транслировалось по радио на всю Калинин-

скую область. Со слета он вернулся, можно сказать, героем. Его попросили подготовить статью об этом мероприятии для районной газеты. 31 августа 1952 г. увидела свет первая печатная работа 13-летнего автора. Так начались занятия краеведением и журналистикой, а его сотрудничество с весьегонской «районкой» продолжается уже более семидесяти лет [5].

В 1958 г., со второй попытки, Николай стал студентом Московского государственного историко-архивного института (МГИАИ). Он неплохо учился, занимался самообразованием. Заметки о столичных новинках печатал для весьегонских земляков. Тогда-то Н.С. Зелов и сформулировал принцип, которого придерживается долгие годы. Он должен за месяц: написать краеведческую статью для весьегонской газеты; дать материал для центрального издания; посетить один-два концерта или спектакля, художественную выставку; открыть для себя что-нибудь интересное.

После окончания института его распределили в ЦГАОР — Центральный государственный архив Октябрьской революции (ныне ГА РФ). 1 августа 1963 г. началась трудовая деятельность Николая Степановича в качестве архивиста (в должности младшего научного сотрудника). Здесь он прошел прекрасную школу, выполняя запросы государственных и научных учреждений, вузов, исследователей.

В 1974 г. по инициативе Н.С. Зелова в архиве был создан отдел личных фондов (в 1979 г. преобразован в архивохранилище, где сейчас собираются материалы государственных и общественных деятелей СССР и Российской Федерации) [6; 7]. Ему часто

приходится общаться с близкими ушедших деятелей, убеждать в необходимости передачи материалов в архив для сохранения исторической памяти. Николай Степанович успешно с этим справляется (как и с обработкой, систематизацией и описанием документов). Это очень трудоемкая и кропотливая работа, которая требует любви к своей профессии, коммуникабельности, такта. Все эти качества присущи Н.С. Зелову [8; 9].

По мнению Николая Степановича, архивные материалы должны работать, а не годами ждать исследователей. Поэтому при любой возможности он делится находками, считая популяризацию исторических источников неотъемлемой частью своей профессии. С 1994 г. дружит с журналом «Библиография» (ныне «Библиография и книговедение»): на его страницах увидели свет 45 его публикаций (см., напр.: [10; 11]). Н.С. Зелов печатался также в журналах «Мир библиографии», «Библиотека», «Библиотековедение» (см., напр.: [12–14]), а также в «Библиотечной газете». Он рассказывал о Л.И. Галкиной, Г.К. Дерман, А.Г. Кравченко, А.А. Покровском, З.Я. Трояновской и других отечественных библиотечных деятелях и библиографах (см. приложение).

Необходимо сказать еще об одном его умении — писать рецензии (в том числе на справочники и библиографические указатели). Читатели с удовольствием узнают о таких книжных новинках из публикаций Н.С. Зелова. Причем об одной и той же книге, если это необходимо, он пишет по-разному, никогда не повторяется.

Н.С. Зелов принимал активное участие в международной научной конфе-

ренции «Библиотека в контексте истории» (со второй по десятую, с 1997 г. по 2013 г.), сотрудничая с Маргаритой Ивановой Дворкиной (об истории форума см.: [15; 16]). Его очень ценила историк Российской государственной библиотеки Людмила Михайловна Коваль (1933–2020): книги с ее дарственными автографами (наряду с другими изданиями из своей коллекции, которую он собирал много лет) Николай Степанович подарил Тверской областной универсальной научной библиотеке им. А.М. Горького [17].

В числе его 31 книги (все они так или иначе затрагивают сюжеты, связанные с историей или деятелями книжной культуры) есть и посвященные истории библиотечного дела: «Подвижники библиотечного дела и краеведения» (2016) [18] (рецензия появилась в «Библиографии и книговедении» [19]) и «Свидетельница дней минувших: Весьегонская центральная библиотека имени Д.И. Шаховского» (2019) [20]. Недавно увидели свет и составленные им «Записные книжки коллекционера» (2023) [21].

Н.С. Зелов — член Археографической комиссии РАН, союзов журналистов и писателей России, ведет активную общественную работу как член правления центрального совета

Российского общества историков-архивистов, председатель Ассоциации ветеранов архивного дела. Его биографические и библиографические материалы, а также переписка хранятся в ГА РФ (фонд 10036).

Николай Степанович добирался до архива полтора часа, но всегда приходит на рабочее место одним из первых. Общеизвестно, что подвижник — это человек особого склада. Н.С. Зелов одновременно собиратель документов, хранитель памяти о людях и популяризатор документальной памяти. По подсчетам авторов настоящей публикации, количество написанных им статей — более 3 тысяч. Часть их отражена в библиографическом указателе, выпущенном к 50-летию творческой деятельности Николая Степановича [22].

За профессиональные успехи Н.С. Зелов неоднократно отмечался наградами, в том числе медалями («За доблестный труд», «Ветеран труда», «В память 850-летия Москвы», серебряной и бронзовой медалями ВДНХ СССР). Ему присвоено звание «Отличник архивного дела», также он награжден нагрудным знаком Федеральной архивной службы России «Почетный архивист». Кроме того, Н.С. Зелов — почетный гражданин Весьегонского района.

Приложение

Статьи Н.С. Зелова по истории библиотечного дела и библиографии (опубликованные в профессиональной печати в 1994–2017 гг.)

1. Для просвещения Родины : [к 115-летию со дня рождения А.А. Покровского (1879–1942)] // Библиография. 1994. № 6. С. 106–113.

2. Верность избранному пути : [о Л.И. Галкиной (1882–1974)] // Библио-

лиотековедение. 1995. № 2. С. 98–102.

3. Письмо Н.А. Рубакина [С.И. Мицкевичу (из личного фонда В.А. Кондратьева в ГА РФ)] // Библиография. 1996. № 6. С. 123.

4. Восьегонская центральная библиотека: прошлое и настоящее // Библиотека в контексте истории : тезисы докл. и сообщ. 2-й науч. конф., Москва, 21–23 окт. 1997 г. / сост.: Д.Н. Бакун, М.Я. Дворкина. Москва, 1997. С. 115–117.

5. Увлеченность профессией : [о А.А. Покровском] // Библиотековедение. 1997. № 3. С. 71–77.

6. Из семьи подвижников : [о З.А. Трояновской] // Библиотека. 1998. № 6. С. 56–58.

7. Документы о деятелях библиотековедения и библиографии в фондах Государственного архива Российской Федерации // Библиотека в контексте истории : тез. докл. и сообщ. 3-й науч. конф., Москва, 13–15 окт. 1999 г. / [сост. М.Я. Дворкина]. Москва, 1999. Ч. 1. С. 40–45.

8. «Исключительно ценный работник в области библиографии театра» : [И.П. Пеняев-Бекханов (1864–1929)] // Библиография. 1999. № 3. С. 132–144.

9. Свидетельница дней минувших. Славное прошлое старейшей библиотеки Восьегонска // Библиотека. 1999. № 6. С. 68–70.

10. Фонды библиографов, библиотековедов русского зарубежья в ГА РФ // Библиотека в контексте истории : материалы 4-й Междунар. науч. конф., Москва, 24–26 окт. 2001 г. / [сост. М.Я. Дворкина]. Москва : Пашков дом, 2001. С. 49–53.

11. Помощь подвижнику библиотечного дела : [к 75-летию со дня смерти Е.В. Балобановой (1847–1927)] // Библиография. 2002. № 1. С. 75–76.

12. Документы библиографов и библиотековедов в личных фондах Государственного архива Российской Федерации // Библиотека в контексте истории : материалы 5-й Междунар. науч. конф., 21–23 окт. 2003 г., Москва / ред.-сост.

М.Я. Дворкина. Москва : Пашков дом, 2003. С. 420–425.

13. Личный фонд библиографа : документы Н.В. Старикова в ГА РФ : [с публ. писем] // Библиография. 2003. № 2. С. 111–123.

14. Видный библиотековед А.Г. Кравченко // Библиотека в контексте истории : материалы 6-й Междунар. науч. конф., Москва, 4–5 окт. 2005 г. / [сост. М.Я. Дворкина]. Москва : Пашков дом, 2005. С. 404–408.

15. Личные документы А.Г. Кравченко в ГА РФ // Библиография. 2005. № 5. С. 101–107.

16. А.Г. Кравченко и вопрос об авторстве статьи «Рабочие и крестьянские библиотеки социалистических организаций России» в немецком журнале «Библиотекар» // Вспомогательные исторические дисциплины: классическое наследие и новые направления : материалы XVIII науч. конф., Москва, 26–28 янв. 2006 г. Москва, 2006. С. 208–211.

17. Археограф, исследователь русской печати : [о А.А. Покровском (1875–1954)] // Мир библиографии. 2006. № 1. С. 81–84.

18. Как было установлено авторство одной публикации в немецком журнале «Библиотекар» : [статьи А.Г. Кравченко «Рабочие и крестьянские библиотеки социалистических организаций в России» за подписью «Денис» в немецком журнале «Библиотекар» (1910, № 2)] // Мир библиографии. 2006. № 2. С. 71–73.

19. Личный фонд В.Н. Тукалевского в ГА РФ // Библиотека в контексте истории : материалы 7-й Междунар. науч. конф., Москва, 3–4 октября 2007 г. / сост. М.Я. Дворкина. Москва : Пашков дом, 2007. С. 309–312.

20. Директор славянской библиотеки (к 125-летию со дня рождения библиогра-

фа В.Н. Тукалевского) // Мир библиографии. 2008. № 2. С. 76–77.

21. Документы Государственного архива Российской Федерации о заграничной командировке Г.К. Дерман // Генриета Карловна Дерман — первый менеджер библиотечного дела в России : (материалы науч. конф. к 125-летию со дня рождения) / Моск. гос. ун-т культуры и искусств. Москва, 2008. С. 19–22.

22. Документы о российских меценатах в личных фондах ГА РФ : [В.П. Энгельгардт (1825–1915), астроном; Н.В. Баснин (1843–1918), адвокат, коллекционер, специалист по гравюроведению, и др.] // Библиография. 2008. № 3. С. 79–81.

23. «...Надо написать несколько иначе» : [публ. рукописи А.Г. Кравченко (1890–1984) и Г.К. Дерман (1882–1954), посв. Второму Междунар. конгрессу библиотеч. и библиогр. работников (Мадрид и Барселона, 1935)] // Библиография. 2008. № 1. С. 71–74.

24. «Удалось установить связь по книгообмену» : отчет [президиуму Ком. академии] директора библиотеки Г.К. Дерман о заграничной командировке летом 1929 года : [публ. докум.] // Библиография. 2008. № 2. С. 115–116.

25. Документы всеъегонских краеведов XIX–XX вв. в ГА РФ, РГАЛИ и отделе рукописей РГБ и их хранение и использование // Первые Всерос. краеведческие чтения: История и перспективы развития краеведения и москвоведения (Москва, 15–17 апр. 2007 г.). Москва, 2009. С. 557–559.

26. Личные фонды архивистов в архивах, библиотеках и музеях Москвы: проблемы собирания и использования на современном этапе // Архивоведение и источниковедение отечественной истории. Проблемы взаимодействия на современном этапе : докл. и сообщ. на Шестой

Всерос. науч. конф., 16–17 июня 2009 г. Москва, 2009. С. 398–404.

27. Организатор библиотечного дела в Всеъегонске : [о Д.И. Шаховском (1861–1939)] // Библиотека в контексте истории : материалы 8-й Междунар. науч. конф., Москва, 5–6 окт. 2009 г. / [сост. М.Я. Дворкина]. Москва : Пашков дом, 2009. С. 299–304.

28. Научная библиотека Государственного архива РФ // Библиотека в контексте истории : материалы 9-й Междунар. науч. конф., Москва, 3–4 окт. 2011 г. / [сост. М.Я. Дворкина]. Москва : Пашков дом, 2011. С. 180–185.

29. Документы С.О. Шмидта в личных фондах ГА РФ // Шестые Всерос. краеведческие чтения (Москва — Можайск, 1–2 июня 2012 г.). Москва, 2013. С. 784–787.

30. Библиотека и краеведение : (К 150-летию Всеъегонской центральной библиотеки им. Д.И. Шаховского) // Библиотека в контексте истории : материалы 10-й Всерос. с междунар. участием науч. конф., Москва, 3–4 окт. 2013 г. : [в 2 ч.]. Москва : Пашков дом, 2013. Ч. 1 / [сост. М.Я. Дворкина]. С. 191–197.

31. «Судьбе, по-видимому, угодно...» : [О пианисте, дирижере В.И. Сафонове (1852–1918)] // Мир библиографии. 2014. № 4. С. 44–49.

32. Документы библиотековедов, библиографов, архивистов в ГА РФ // Библиография и книговедение. 2015. № 3. С. 69–74.

33. Подвижники библиотечного дела // Учитель! Перед именем твоим... : к 95-летию со дня рождения Константина Ивановича Абрамова / Московский гос. ин-т культуры, соц.-гуманит. фак., каф. библиотековедения и книговедения ; сост. М.Я. Дворкина, Л.И. Сальникова. Москва, 2015. С. 84–89.

34. Подвижник библиотечного дела : [А.Н. Кравченко (1890–1984)] // Библиография и книговедение. 2017. № 3. С. 100–111.

Список источников

1. Хорхордина Т.И. Хранитель памяти о людях : (к 75-летию Н.С. Зелова) // Отечественные архивы. 2014. № 3. С. 132–134.

2. Кобелькова Л.А. Подвижник архивного и библиотечного дела // Библиография. 2014. № 3. С. 138–142.

3. Копылова О.Н. Историк-архивист Божией милостью // Вестник архивиста. 2014. № 3. С. 245–250.

4. Савельева Г.Н. Хранитель истории // Весьегония. Хранители памяти / сост. и ред. Г.М. Коваленко. Великий Новгород, 2023. С. 116–122.

5. Юбилей весьегонской газеты / [сост. Н.С. Зелов и др.]. Москва : [б. и.], 2018. 122, [2] с. : табл.

6. Зелов Н.С. Хранитель памяти о людях. Москва : [б. и.], 2021. 379, [1] с.

7. Дивногорцев А.Л. Сборник материалов об архивохранилище личных фондов ГА РФ // Библиография и книговедение. 2021. № 6. С. 118–120.

8. Зелов Н.С. Фонды государственных, общественных деятелей XX в. // Вестник архивиста. 1994. № 3. С. 36–38

9. Зелов Н.С. Фонды государственных, общественных деятелей СССР и Российской Федерации в ГА РФ // Вестник архивиста. 2000. № 5–6. С. 199–202.

10. Зелов Н.С. Для просвещения Родины : [к 115-летию со дня рождения А.А. Покровского (1879–1942)] // Библиография. 1994. № 6. С. 106–113.

11. Зелов Н.С. Документы библиотековедов, библиографов, архивистов в ГА РФ // Библиография и книговедение. 2015. № 3. С. 69–74.

12. Зелов Н.С. Увлеченность профессией : [об А.А. Покровском] // Библиотековедение. 1997. № 3. С. 71–77.

13. Зелов Н.С. Свидетельница дней минувших. Славное прошлое старейшей библиотеки Весьегонска // Библиотека. 1999. № 6. С. 68–70.

14. Зелов Н.С. Директор славянской библиотеки (к 125-летию со дня рождения библиографа В.Н. Тукалевского) // Мир библиографии. 2008. № 2. С. 76–77.

15. Дворкина М.Я. Десять научных конференций «Библиотека в контексте истории» (1995–2013 гг.): итоги проекта и задачи изучения истории библиотечного дела // Библиография. 2018. № 6. С. 3–12.

16. Дворкина М.Я. Научная конференция «Библиотека в контексте истории»: 2013 г. и ретроспектива // Библиотековедение. 2013. № 6. С. 99–102. URL: <https://rucont.ru/efd/450298> (дата обращения: 02.10.2024).

17. Иванова Л.Г. Коллекция книг с автографами из личной библиотеки историка-архивиста Николая Степановича Зелова. URL: <https://museum.tverlib.ru/kollekciya-knig-iz-lichnoy-biblioteki-n-s-zelova> (дата обращения: 02.10.2024).

18. Зелов Н.С. Подвижники библиотечного дела и краеведения : [сб. ст.]. Москва : [б. и.], 2016. 222, [1] с.

19. Дивногорцев А.Л. Компас в личных фондах библиотекарей и краеведов // Библиография и книговедение. 2017. № 5. С. 118–120.

20. Зелов Н.С. Свидетельница дней минувших : Весьегонская центральная библиотека имени Д.И. Шаховского. Москва : [б. и.], 2019. 144, [2] с. : ил., портр.

21. Записные книжки коллекционера : [автографы советских и зарубежных деятелей науки, литературы, искусства в записных книжках историка-архивиста и краеведа] / сост. Н.С. Зелов. Москва : [б. и.], 2023. 158, [1] с.

22. Мельничук Г.А. Николай Степанович Зелов : биобиблиогр. указ. : к 50-летию творческой деятельности / вступ. ст. Т.И. Бон-

даревой, Б.Е. Ефимова, Т.И. Хорхординой, П.Н. Маслова. Москва : Энцикл. рос. деревень, 2003. 64 с. (Рос. интеллигенция ; вып. 2).

Иллюстрация предоставлена авторами статьи.

Статья поступила в редакцию 27.06.2024; одобрена после рецензирования 17.07.2024;
принята к публикации 09.10.2024.

JUBILEES

Original article

Nikolay Stepanovich Zelov is More Than an Ascetic

Gennadiy A. Melnichuk^{1a}, *Zinaida I. Peregudova*^{2b},
Natalya V. Stepanova^{3c}, *Lidiya Ya. Melnichuk*^{4d}

¹ Russian Union of Writers, Moscow, Russia

² Moscow, Russia

³ Russian Union of Journalists, Moscow, Russia

⁴ Union of Local Historians of Russia, Moscow, Russia

^{a, c, d} nat922@yandex.ru

^b peregood1@rambler.ru

Abstract. The article provides a brief overview of the work and creative path of the bibliographer, historian-archivist, local historian, journalist, writer, native of Vesnyegonsk (now Tver region) Nikolay Stepanovich Zelov, who celebrated his 85th birthday on June 28, 2024. Having worked for more than sixty years in the State Archive of the Russian Federation, N.S. Zelov initiated the creation of an archive of personal funds of state and public figures of Russia, which contains materials from politicians, figures of science, and culture, bibliographers, librarians.

Keywords: N.S. Zelov, State Archive of the Russian Federation, documentary sources, bibliography, archival business, history of book culture, local history, "Library in the context of history".

Citation: Melnichuk G.A., Peregudova Z.I., Stepanova N.V., Melnichuk L.Ya. Nikolay Stepanovich Zelov is More Than an Ascetic, *Bibliografiya i knigovedenie* [Bibliography and Bibliology], 2024, no. 5, pp. 151–158. DOI: 10.25281/2411-2305-2024-5-151-158.

The article was submitted 27.06.2024; approved after reviewing 17.07.2024;
accepted for publication 09.10.2024.
